

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre . . . 4'50 Ptas.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. José, núm. 28

TALLERES: IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago adelantado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos líneas de cuerpo 10 en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUEMAS MORTUARIOS a 12 pesetas; nitida de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono número 102

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

Crónicas Interurbanas

Llegan los "Burrammansas"...

Retumba nuevamente en la vastedad del puerto la sirena de los grandes paquebotos ingleses. Las travesías habituales se reanudan; comienza la navegación de altura a restablecer sus líneas y escalas, y reorganizan las grandes empresas navieras el régimen de sus comunicaciones marítimas, interrumpido por el asedio de los submarinos enemigos...

Empiezan a llegar los "Burrammansas", de oscuro casco, de hélices pujantes, cuyas chimeneas lanzan espesas humaredas.

Una regocijante inquietud invade la ciudad, que nos sugiere la imagen de esos organismos debilitados, cuando de pronto se reaniman y sonríen bajo la acción del tónico que les ha penetrado en el torrente circulatorio. Desde el muelle—aorta del tráfico—se desborda y reparte un cúmulo de pasajeros llenos de plétora vital.

¡Oh, la tierra del polvo de oro, de las azagayas envendadas y de los escudos de piel de girafa o de hipopótamo!... Tierra de sol, de mosquitos y de miasmas; tierra de leones y de serpientes; de los flamencos rojos y de las garzas azules; tierra del árbol del pan y de la leche; tierra de los exploradores y de los canibales...

De tarde en tarde, con la regularidad de los itinerarios preconcebidos, han de repetirse estas afluencias de la corriente emigratoria colonial de África, entretenidas para los ociosos y productivas para los que saben agenciarse sus granjerías y utilidades. Periódicamente, los "Burrammansas" que retornan a Inglaterra echarán otra vez el ancla en nuestra bahía, y su pasaje recorrerá las calles y tiendas haciendo sonar las áureas libras esterlinas con la inscripcón Honi soit qui mal y pense; y volveremos a ver por ahí algún mercader ambulante vendiendo pájaros raros, micos libidinosos y cocos de pulpa blanca como la nieve...

SAGITARIO.

Jueves, 16.

Camacho's Unión

Sociedad Anónima de Vapor

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca a los señores accionistas, para celebrar Junta General ordinaria, a las ocho de la noche del jueves día 23 del presente mes, en el local de la Sociedad de Socorros Mutuos "La Beneficencia" calle de Ruiz de Padrón, de esta ciudad.

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Enero de 1919.—El Secretario, R. C. Griffiths.

ORDEN DEL DIA

Lectura de la memoria reglamentaria y de las cuentas generales del último ejercicio, y aprobación en su caso. Elección de los señores accionistas que han de formar parte del Consejo. Manifestaciones de los señores accionistas.

LA CASA DE CORREOS

Mi solución

Sr. Director de EL PROGRESO. Muy respetable señor: Acabo de leer en un diario local la patriótica solución del señor Crosa referente a la construcción en esta capital de la casa para Correos, Telégrafos y Teléfonos, presentada al Excmo. Ayuntamiento, al objeto de que dicho edificio se inaugure en los festejos que se celebren al cumplirse el duodécimo centenario del paso de Colón por la isla de la Gomera.

Pensando en una solución un poco más rápida y satisfactoria para los intereses de esta capital, vino a mi mente aquella proposición de un ilustre paisano nuestro, que con las iniciales J. R. B., si mal no recuerdo, aportó a la encuesta iniciada por «La Prensa» sobre la construcción del Parque de esta ciudad, la luminosa idea de que tal sitio de recreo debía construirse en La Laguna, dadas las inmejorables condiciones de terrenos, clima, etcétera.

Inspirado en tan acertada como agradable proposición, tengo el gusto de manifestarle para solución tan árduo problema que mi inquebrantable patriotismo me ha sugerido la luminosa y estupefaciente idea de que el edificio para Correos, Telégrafos y Teléfonos de Santa Cruz de Tenerife debe construirse en la isla de la Graciosa, situada cerca del extremo norte de la isla de Lanzarote, y por tanto con gran facilidad para las comunicaciones, servicios comerciales, etc., con esta capital.

Dadas las inmejorables condiciones de sus terrenos y las bellísimas cualidades de la ilustre familia de los lepíridos que habitan aquella importante propiedad nacional, creo que la edificación será muy económica, y además el personal español destinado a tan importantes servicios vivirá patriarcalmente porque me han asegurado con toda formalidad, que allí no existen agentes de compañías de Seguros que perjudiquen los intereses públicos en aras de miserias personales, ni malversadores de capitales ajenos, ni alcaldes cuya gestión haga sonrojar el rostro al solo recuerdo del intachable abuelo de Pedro Crespo, ni sacerdotes que practican todo lo contrario de lo que predicán, ni autoridades superiores que toleren la conculcación de las leyes, ni hombres ni mujeres que aspiran a la inversión del sexo, ni falsificadores de documentos públicos, ni cupletistas inmorales, ni asesinos, ni siquiera media docena de bolcheviques, que es lo menos que se puede exigir hoy en una capital medianamente civilizada.

Por todo ello y por los innumerables razonamientos que en favor de mi brillante proposición he de sugerir el acendrado patriotismo de mis convecinos, suplico encarecidamente de publicidad a estos renglones y que además reserve la sucesión de letras con que estoy catalogado en la vida social, pues la modestia que me caracteriza no podría soportar los homenajes de gratitud que me prodigarían mis paisanos.

FRAY CRESPO.

Tenerife—Enero, 15-19.

Las cortesanas de París

novela que está publicando "La Prensa" en su folletín, se encuentra a la venta en esta Imprenta, al precio de 1'25 pesetas.

DEL CERCADO AJENO

Justicia tardía

Si hay algún placer hondo en el orden intelectual, acompañado casi siempre de sufrimiento—quien añade ciencia añade dolor—, es el de hacer justicia a los grandes pensadores honrados. Cuando se pronuncia el nombre venerable de don Francisco Pi y Margall, se experimenta una sensación de bienestar moral, que no puede ser comparada sino a un fervor íntimo religioso. Don Francisco era un santo; un santo que no creía en Dios; pero sí en la eternidad del Espíritu; y como el Espíritu no se comprende sin una concepción de lo Abstracto, don Francisco fue una paradoja viva, porque fue un teólogo materialista.

Seamos piadosos para los arcángelos espirituales. No fue éste el único paroxismo de Pi y Margall. Fue enemigo de la autoridad y se mostró autoritario en la familia y en la política. Cuando lo visitábamos sus admiradores, nos santiguábamos al entrar en su humilde vivienda y luego nos postrábamos ante el iconoclasta que todo lo adoraba. Lo hallábamos embelesados entre imágenes y medallas artísticas. Adoraba todo lo viejo como un sentimental; un sentimental que afirmaba que el sentimiento para nada servía. Sus discípulos lo llamaban "el hombre de hielo", y, al tocarlo, se quemaban las manos.

Y Pi y Margall fue vilipendiado, injuriado, como si su pobreza no diera testimonio de su excelitud. Murió: nadie le hizo caso. Se murió un "chiflado", como aquellos que, según Max Nordau, asaltaron la fortaleza social. Fue ministro, presidente de la República; no tuvo nada; no fue nada, ni siquiera académico de la Lengua.

Y ahora... todos los ultramontanos se han hecho, de golpe, federales, y, además, partidarios del santo ateo. ¡Oh, qué hombre Pi y Margall! La Gran Vía llevará su nombre. Si le hubiéramos hecho caso, no se hubiera perdido un imperio colonial. Por la misma razón, debiéramos haber endiosado al autor de la vieja habanera, que nos dijo en corcheas:

La Habana se va a perder; ¡la culpa la tienes tú!

Pi y Margall por aquí; Pi y Margall por allá. Fue un adivino, un sabio, un Dios sin cielo. Todos lo adoramos y resucitamos una palabra excelsa, para rendirle culto y atender, de paso, a nuestros intereses comerciales: «Federalismo».

Una señora encarga un vestido a un modisto; el artista se lo entrega y a la señora le parece muy feo; lo mete en el guardarropa en donde permanece treinta años. Al cabo de este tiempo, lo saca, lo examina, lo somete al examen de muchos artistas, y todos reconocen que el vestido es sublime y obra de gran inspiración estética. Pero, ¡oh, dolor! El vestido es estúpido, magnífico, inspirado; pero "ya no se lleva". Hubo que hacer justicia al artista en tiempo y sazón. Pero salir ahora a la calle con mirifiqué... El traje "no se lleva". ¡Qué le hemos de hacer!

El federalismo "no se lleva" ya por el mundo. Fue un figurín precioso; una protesta digna contra la escuela histórica; pero ya pasó en las cátedras, en los libros, en los Ateneos. A los viejos nos da mucha tristeza; pero nos queda a elegir mirifiqué o ponernos a tono, renovados o no, como se dice en el "Día". ¡No les parece a ustedes que es mejor renovarnos? ¡Qué lástima! No se lleva el individualismo de Kant, ni el de Rousseau, ni el de Proudhon, ni siquiera el de Spencer. Son el mirifiqué, el polisé, el flequillo, el palido de vinagre del tiempo de Sor Patrocinio o, a lo sumo, de don Amadeo. El federalismo es "demodé", y lo que se hace cursi en la indagación no lo levanta ni Jorge Brummel.

¡Qué casualidad! Son los ultramontanos, los capitalistas bilbaínos y barceloneses los que ahora nos salen con que adoran a Pi y Margall. ¡Oh, el pacto sinálgmatico bilateral y conmutativo! Pero eso era viejo cuando don Francisco tenía veinte años. La soberanía del individuo parecía ya un apriorismo como la autoridad de Derecho divino. Comte creaba la Sociología; y en el orden práctico, los doctrinarios Benjamin Constant, Royer Collard y Sieyès coloreaban en distintos matices la balanza de los poderes. Las ciencias naturales recababan su puesto en la investigación y se transformaba todo el Universo. Don Francisco, sin enterarse. Era sabio, era bueno; pero no compraba los figurines últimos. De Lilienfeld acá era considerada la seriedad como un organismo. ¿Para qué agotar la oratoria? Por entonces fué cuando le dijo a un predicador su madre, desde las losas del crucero: —Baja, hijo mío: el que quiera saber lo que tú, que se gaste lo que yo me he gastado en velas.

¡Qué tiempos aquellos! No es fácil que vuelvan. Rousseau se ha concluido. Séanle ligeras las aventuras que, en sus Memorias, nos ponen los cabellos de punta.

El federalismo, el sistema que funda la soberanía en la voluntad individual, ya sólo sirve para que las Encartaciones, ¡viva Trueba y las Encartaciones!, pidan la autonomía frente a Bilbao, para que la pida Tortosa, que viva don Ramón Cabrerá, y para que la demande una "peña" humorística de Talavera de la Reina, que deberá llamarse Talavera de Wilson. Si la voluntad es soberana, no hay razón para que detengamos en Cataluña y no seguir hasta Palafrugell. La cuestión es pasar el pacto sinálgmatico y conmutativo.

Y estas tonterías se dicen en serio por catequistas, y jurisperitos, y políticos excelsos y ecuanimes. Pero el federalismo es ya como uno de esos faroles cursis que se ponen en los portales modernistas, para fingir que el dueño sabe un tanto del gótico florido.

¡Pobre don Francisco! ¡Qué tarde se hace justicia a su carácter íntegro y a su indagaciones retrasadas! ¡Y pensar que en la Gran Vía habrá pronto una "pattis-rie" que llevará su nombre, a donde irán las señoras de los navieros a embrollar la cuenta de los pasteles!

Antonio Zezaya.

Cocinas económicas

En celebración del cumpleaños de su encantadora hija Florita, nuestro respetable amigo don J. W. Beldford, generoso protector de las cocinas económicas, ha costeado el almuerzo que hoy se sirvió en aquel establecimiento, así como también costeará el de mañana.

Es digno de alabanzas y de que tenga imitadores este filantrópico rasgo del señor Beldford.

BECERRADA

Por la entusiasta sociedad "Círculo de Amistad-XII de Enero", se está organizando un magnífico festival para celebrarlo en la Plaza de Toros, probablemente el día diez de Febrero próximo, patrona de la Candelaria.

La principal atracción del espectáculo consistirá en la lidia y muerte de 2 bravos becerros de una ganadería andaluza. También se preparan otros números de gran originalidad.

OBITUARIO

Anoche falleció en esta capital, víctima de rápida enfermedad, nuestro querido y antiguo amigo y entusiasta correligionario don Antonio Alfambra y Farfía, acreditado comerciante de esta plaza.

La muerte del señor Alfambra ha producido gran sentimiento entre sus numerosas amistades, de quienes era muy apreciado por su carácter bondadoso y caballerosidad.

Su sepelio se verificará a las 4 de esta tarde, partiendo la comitiva de la casa mortuoria, Noria 37.

A su viuda, hijo, madre, hermana y demás familiares significamos nuestro más sincero pésame por la irreparable desgracia.

D. Arozarena

ha trasladado su consultorio médico-quirúrgico a la calle de San José, número 11, bajos, frente al Hotel de Camacho.

Consultas diarias: de 10 a 5. Los viernes, a las 3, gratis a los pobres.

El bolchevikismo

Los gobiernos de la Monarquía no ganan para disgustos. Cuando aún no han dado cima a uno, surge otro conflicto al lado del cual los anteriores son entretenimientos de chicos.

La gripe y la autonomía eran los últimos que les han quitado el sueño; y cuando las juras al campo y las regias cárceles estaban siendo reanudadas, saltó el bolchevikismo desde Rusia hasta Alemania, moviendo todo el mundo, pues se creía que el ex imperio del que fue Guillermo II era indemne en absoluto a tales movimientos revolucionarios.

Y de Alemania viene a Portugal la prolífica simiente y en la veana República ha estallado otra revolución.

Ya tenemos en la Península Ibérica al bacilo de Trotsky y Lenin, a la terrible bacteria, cuyo poder difusivo es mucho mayor que la de la gripe aunque se crea lo contrario. Ya en España se habla de agitación sindicalista y de garantías suspendidas.

El bolchevikismo no puede ser destruido con zotat ni con formol. Ni aún por el fuego o por el mautser. Aquél lo evade, y éste lo propaga. Es un microbio que vegeta en el cerebro y en el corazón y, por tanto, todo tratamiento exterior es inútil, cuando menos; que también puede ser contraproducente. El bolchevikismo parece reina en Portugal. Y se vislumbra en España.

El Gobierno ya se ha constituido en junta de médicos, y se dispone como medida preventiva para la destrucción del demoledor fermento a que se castigue y persiga a quien se vea atacado de él.

En fin, que al Régimen y a sus doctores ante el microbio del bolchevikismo, les ha entrado fuerte hipo.

El hipo de la agonía. Es una esperanza y un consuelo.

¿Qué ocurre en el "Asilo Victoria"?

Se nos denuncia un hecho que viene ocurriendo en el Asilo Victoria, y que no ha sido corregido, seguramente, porque la Junta de damas es engañada. El caso es el siguiente:

Desde el día siguiente al baile que a beneficio de aquel establecimiento se dió en el Parque Recreativo, los niños asilados no reciben el almuerzo acostumbrado.

Y se nos añade que algunas damas de la Junta han visitado aquel sitio y al interrogar a los chicos si lo pasan bien allí y no les falta nada, los religiosos que a su cargo los tienen se apresuran a contestar que todo está muy bien y la comida superior, siendo lo cierto que ya no se les da el almuerzo.

Como suponemos que las damas aludidas no están enteradas de lo que viene ocurriendo en el Asilo Victoria, les llamamos la atención para que pongan término a tal abuso.

PARA MAÑANA

El momento político

por J. S. X.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

La sección doble que se anuncia para hoy con el concurso de la distinguida bailarina Yulú y de la elegante y genial canzonetista Ursula López, está dedicada al bello sexo, a precios muy baratos para señoras, siendo el único de la temporada con tal carácter que dan las citadas artistas que terminarán su actuación en la actual semana.

Ursula López de acuerdo con su empresa (ella también lo es) tiene el propósito de ofrecer mañana a nuestro público que tanto la distingue, a cuyas distinciones ella desea corresponder, un espectáculo monstruo de verdadera atracción.

Desde la tribuna

Los miércoles municipales

Un ruego

Antes que nada hemos de rogar se haga lo posible para ver la manera de «renovar» el material de la mesa de la prensa. Allí no hay nada servible.

Suponemos que tal abandono no sea debido a la falta de pecunia, pues una Corporación que derrocha el dinero de sus administrados para proteger a los incondicionales del Alcalde capitán y de sus amigos, muy bien puede destinar unas cuantas pesetas al menester que dejamos expuesto, ya que tal dispendio no llega a cinco pesetas o indirectamente es para beneficiar al vecindario, muy digno de saber las cosas y cosas que en el Ayuntamiento ocurren aunque no asista a las sesiones. ¿Estamos?

Los que asisten

A las diecisiete y quince minutos se abre la sesión bajo la presidencia del señor Rumeu, y con asistencia de los concejales señores Bencomo, González Corrá, Orozco, Martínez Viera, Molina, Bello, Cabrera Felipe, Benítez, Reyes, Sansón y Pons, Alvarez, Ramírez, Vandewalle, Siliuto, Vivanco y Arroyo y González de Chávez.

El acta

El acta de la sesión anterior se aprueba por unanimidad.

Entra el señor del Toro y Santana.

Orden del día

Propuesta de expropiación: Se da lectura a una proposición del señor Rumeu encaminada a que se expropien forzosamente los terrenos de las cuencas de los valles de Catalanes y Roque Negro, para repoblarlos.

Hace el proponente la consideración de que antes de elevar esa instancia a la superioridad, se hagan gestiones con los propietarios de los terrenos aludidos, con objeto de ver si los venden voluntariamente al Ayuntamiento para evitar mayores dilaciones.

Se aprueba lo propuesto.

Entran los señores Fernández del Castillo y Armas Quintero.

Las leñas

Se da lectura al expediente de la suabasta de 1.500 esteros de leñas, que fué declarada desierta.

Unas manifestaciones del señor Bencomo motivan una explicación del señor Rumeu, y nada más.

Subasta de basuras

Se acuerda sacar a subasta las basuras que se encuentran en depósito municipal.

El kiosco del Teatro

Dáse lectura a una moción del señor Bencomo encaminada a que el kiosco de hierro para la venta de localidades del teatro municipal sea trasladado al lado opuesto, con objeto de que por el día sea dedicado a la venta de géneros.

Pasa a informe del Arquitecto y Comisión de Obras.

Entra el señor Arroyo Herrera.

La pescadería y el agua

Con motivo de un informe del Arquitecto sobre el servicio de aguas en la Pescadería, y de unas manifestaciones del señor Martínez Viera sobre tal punto e igual servicio en el matadero, el señor Rumeu dice que ha gestionado con los pescadores el traslado de la pescadería a la parte trasera del mercado nuevo, destinándose la Pescadería a caseta de consumos con objeto de que desaparezcan los barracones que hoy ocupa, y que aquéllos se han negado por serles molesto.

Por fin se acuerda que se gestione con la Junta de Obras del Puerto un concierto con el Ayuntamiento para el suministro de agua a los pescadores.

Entran los señores Sicilia, Crosa y Escuder.

El público en el salón es numerosísimo.

Licencia

Se conceden seis meses de licencia al profesor de la Institución municipal de segunda enseñanza, don Estanislao Brotons.

La provisión de un empleo

Leése una proposición del señor Martínez Viera, encaminada a que la plaza de Interventor del Fielato de la Cruz del Señor, sea cubierta con un empleado de consumos de menos categoría, a propuesta del administrador de dicha oficina.

Debate

El señor Sansón y Pons combate lo propuesto, por estimar que los puntos de consumo no saben desempeñar ese cargo.

Incidente

Se promueve un violento incidente entre el señor Sansón y el señor Martínez Viera, en el que éste dice a aquél que no se le ocurren tantas cosas como



a él; pero se le ocurre siempre algo, como por ejemplo que el señor Sansón y sus amigos van sólo al Ayuntamiento a dar empleos a los suyos, y que esa es la ética de ellos.

Seguir el señor Martínez Viera en el uso de la palabra y dice que no es justo que para cubrir un cargo se traiga gente de la calle, y, en cambio, hayan empleados antiguos que pueden muy bien desempeñar ese puesto.

Entra el señor Lecuona Díaz.

**Enmienda.** El señor Orozco hace una enmienda a la moción presentada en sentido de que por la Administración de Consumos sea designado el empleado que interinamente ha de ocupar ese cargo, y que se abra un concurso para proveerla en propiedad, pudiendo asistir los empleados municipales que lo deseen.

A continuación hace uso de la palabra el señor Orozco y dice que es verdaderamente inaudito lo que viene ocurriendo con el nombramiento de personal. Se viene alegando que sobra personal, que hace falta dinero, que hay que suprimir muchos empleos innecesarios; pero se da el caso de que cuando es un amigo de los concejales monárquicos, quien solicita un cargo vacante, se le otorga, y si no lo es, se le suprime, como ocurrió con la Inspección de arbitrios, cargo muchísimo más importante que el que se está discutiendo.

El nombramiento de Interventor, lo mismo que todos los empleados de consumos, por su índole especial, se hacía anteriormente previo informe al Administrador de Consumos, pero ahora no se ha hecho así; se nombró a un individuo que para nada servía, teniéndosele que sustituir por otro. Estas anomalías son sostenidas, después de exponerse en otras ocasiones criterios contrarios, y esto es inconcebible, cuando en la anterior sesión se trató un asunto de igual género y por no sostenerlo algunos señores de las derechas se marcharon del salón, y a pesar de que los que quedaban estaban en mayoría, no se atrevieron a hacer la designación sin que todos estuvieran presentes, y el señor Vivanco pidió a la Alcaldía que la discusión de ese punto se aplazara.

Esto llevará al Ayuntamiento a la bancarrota, al desastre. Pero los señores de las derechas son más que los de la izquierda y, por tanto, recurrirán a la fuerza del número para aplastarlos, no a las razones.

**Intento de conciliación.**

El señor Cabrera Felipe se muestra conciliador y propone que la vacante sea cubierta interinamente con personal municipal, ya que dentro de algunos meses ese cargo, cuando sean sustituidos los Consumos, tendrá que quedar vacante.

**Casas de Cucurbitáceas!**

Interviene el señor Vivanco para mostrarse partidario de lo hecho por la Alcaldía, pues ella que lo ha hecho sus razones tendrá y él le da su conformidad.

**Otro incidente**

Unas palabras que pronuncia el señor Arroyo y González de Chávez dan lugar a un incidente entre aquél y el señor Orozco, por éste decir refiriéndose al señor Arroyo que no le diera vergüenza de hablar alto.

La discusión continúa en tonos violentos casi toda ella.

**Pulmones o melones?**

El señor Vivanco que no es sordo y que también tiene buenos pulmones, para demostrarlo comienza a chillar produciéndose otro alterado.

**Escándalo**

El escándalo se recrudece, hasta que el público interviene con gritos, produciéndose un regular tumulto.

Vuelve a discutirse entre continuos incidentes e interrupciones.

**Se desechan**

Al fin se pone a votación la enmienda del señor Orozco y es desechada.

Se pone a votación la proposición del señor Martínez Viera; pero el proponente, el señor Orozco y el señor Bencomo hacen constar que siempre se ha seguido el criterio de que desechada una enmienda queda aprobada la proposición.

A pesar de ello, se pone a votación y también es rechazada.

**Otra breva y van...**

Y a continuación se aprueba lo hecho por el señor Alcalde y capitán, entre la general rechifla y la protesta enérgica de los republicanos.

Entra el señor García Lanzarán.

**La casa de correos.** Se da lectura a una moción del señor Crosa relacionada con la Casa de Correos.

Se propone que el proyecto de edificación en los terrenos del Parque Recreativo, sea abandonado, y que se pida sea construida la Casa de Correos en el castiello de San Cristóbal, y terreno comprendido entre él y la Aduana. Esto es lo que en concreto se propone.

**Final**

El señor Crosa hace uso de la palabra en apoyo de su proposición, y después de un largo discurso, tan largo que duró unas dos horas, se suspendió la sesión para continuarla esta tarde a las diez y siete.

**Rosendo González**  
ALFONSO XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

### Cierre de los presupuestos

El Director general de Administración ha telegrafiado al gobernador civil lo que sigue:

"Puede usarse a la Diputación provincial y a los alcaldes que las operaciones de cuenta y razón del presupuesto prorrogado deben cerrarse en 31 de Marzo próximo, puesto que hasta aquella fecha rige el mismo año económico sin que pueda ser aplicable a las Haciendas provinciales y locales la circular de la Intervención General del Estado de 23 de Diciembre último, que se refiere únicamente a los presupuestos generales de la Nación."

### PASEO Y MUSICA

#### Banda Municipal

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 8 y 30 a 10 y 30.

**Primera parte**  
Madrid - Buenos Aires, pasodoble; Sala.

El baile de Luis Alonso, intermedio; Jiménez.

Patria Chica, gran fantasía; Chapí.

**Segunda parte**  
Les Erinnyes, 1 y 2 Divertissement, 3 y 4 Andante y Allegro molto deciso; Massenet.

La Gioconda, bailables; Ponchielli

El gaitero, pasoble; Nieto.

### EL CONFLICTO DEL CARBÓN

Aunque no en la magnitud de días anteriores, el conflicto producido por la falta de carbón vegetal sigue en pie, a pesar de cuanto se ha dicho, dándose el caso de que familias pobres no han podido cocinar por la falta de aquel combustible.

Como en todos los problemas de igual índole, se han dado con este, casos originalísimos, tales como llevarse los sacos de carbón, poco menos que por la fuerza, algunas personas que ejercen autoridad, y cuya misión debe ser para todo lo contrario: para evitar que cuatro o diez señores, por el hecho de tener dinero se acaparen todo el existente y dejen sin carbón al resto del pueblo.

Mañana nos volveremos a ocupar de este asunto y citaremos un caso originalísimo ocurrido ayer y se verá como es cierto lo que dejamos dicho.

### DE CORREOS

#### Nueva estafeta

Ha sido creada una nueva estafeta de Correos en Gáldar, que estará a cargo de un oficial del Cuerpo.

#### El "Ciudad de Cádiz"

Mañana llegará de Fernando Póo, Rio de Oro y Santa Cruz de la Palma, con correspondencia, el vapor "Ciudad de Cádiz", que saldrá para la Península, tomando correspondencia.

#### Correspondencia

Esta noche se despachará correspondencia para Canaria por el vapor "Reina Victoria".

—Mañana a la tarde llegará de la Palma, Gomera y Hierro, con correspondencia, el vapor interinsular "Gomera-Hierro".

#### Ascenso

Ha sido ascendido a ordenanza de primera clase el que era de segunda y presta sus servicios en Las Palmas, don Mateo Calero Alonso.

#### El "Montevideo"

El día 21 de los corrientes saldrá de Cádiz para este puerto el vapor "Montevideo", que continuará su viaje para Cuba y Centro América.

### Notas marítimas

#### El "Reina Victoria"

De Sevilla y Cádiz llegó esta mañana el vapor, "Reina Victoria", trayendo 59 pasajeros y las mercancías siguientes:

Bidones, barriles y cajas de aceite, tabaco, pólvora, medicamentos, harinas, maíz, y otras.

En tránsito lleva 64 pasajeros y mercancías.

#### El "Marqués del Turia"

Procedente de Habana y Gaiweston esta mañana fundó en nuestro puerto el vapor español "Marqués del Turia", de la Compañía Transmediterránea.

Este buque atracó al muelle-dique Sur.

En tránsito conduce para Barcelona 5.624 bultos de algodón.

#### Pescado

Con cargamento de pescado han llegado los veleros "San Carlos" y "Soledad".

#### Carga

Ha llegado de Hermigua el pailebot "Canario", trayendo carga general.

#### El "Telémaco"

De Tostón ha llegado el pailebot "Telémaco", trayendo 5 pasajeros y un cargamento de tierra.

### AVISO.

Se necesita un empleado que tenga competencia en Administración municipal y pueda llevar distintos negocios de un Ayuntamiento, sin que se le dirija en los asuntos que se le encargan. No se admiten recomendaciones. Informar a A. Hernández, Ayuntamiento de Güimar.

## SERVICIO TELEGRÁFICO

### DE LA PENINSULA

## Ventosa, en Madrid, conferencia con Argente sobre la autonomía. El Gobierno preocupado. Garantías suspendidas en Barcelona y Bilbao. Armas clandestinas.

Madrid, 15 - 11

#### Ventosa en Madrid

Ha llegado a esta Corte el señor Ventosa, encargado por la Lliga de realizar ciertos trabajos relacionados con la concesión de la autonomía.

#### Una conferencia

Con tal objeto ya ha celebrado una conferencia con el señor Argente para tratar de los medios rápidos y necesarios de que se apruebe en las Cortes el Estatuto catalán, que propone la Comisión extraparlamentaria, observándose corrientes de transigencias por ambos lados.

#### El sindicalismo

El Gobierno se muestra pre-

ocupadísimo con el gran incremento que toma la agitación sindicalista en toda la Península.

#### Suspensión de garantías

Como medida preventiva y represiva de dicho movimiento afirmase por los bien informados que muy en breve serán suspendidas las garantías constitucionales en Barcelona y en Bilbao.

#### Reparto de armas

Los patronos de ambas ciudades, profundamente alarmados, afirman que los obreros cuentan con muchísimo dinero, repartiéndose clandestinamente buen número de armas.

Mesa.

### DEL EXTRANJERO

## Los bolchevikis en Buenos Aires y Callao. Formidable huelga general y revolución. Espartaquistas fusilados. OTRA REPUBLICA. Muerte de Frégoli.

Buenos Aires, 4.

#### Muertos y heridos

En las revueltas habidas con motivo de la huelga general, se han recogido en las calles de esta capital 250 muertos y unos 700 heridos.

#### Son los maximalistas

El Gobierno acusa a los maximalistas rusos de ser los provocadores de estos acontecimientos, ejerciendo contra ellos una persecución activísima.

#### Normalidad

Debido a la actitud enérgica adoptada por las autoridades, queda ya restablecida la normalidad en Mendoza y en La Plata.

Montevideo, 14.

#### Huelga general

Ha estallado la huelga general con caracteres revolucionarios, habiendo ya ocurrido serias colisiones entre las tropas y los huelguistas.

#### Rusos detenidos

La policía ha detenido desde los primeros momentos a cuatro individuos de nacionalidad rusa, por sospechar que fuesen los directores del movimiento.

#### El Soviet

De los registros practicados, resulta que efectivamente eran jefes del complot, proponiéndose, como primera medida, establecer el Soviet.

Lima, 14.

#### Revolución

En el Callao ha surgido la revolución, entablándose en las calles sangrientísimas luchas que llevan ya ocasionado un gran número de víctimas.

Berna, 14.

#### Detenciones y fusilamientos

Hasta la fecha el Gobierno de Ebert lleva realizadas 700 detenciones de significados espartaquistas, alcanzando ya a varios centenares los fusilamientos.

#### Situación dominada

Aunque todavía quedan algunos núcleos de revolucionarios, el Gobierno ha logrado dominar la situación.

#### No son bolchevikis

Las noticias oficiales niegan que se trate de un movimiento bolchevikista y afirman, por el contrario, que es esencialmente monárquico para apoderarse del Poder.

Copenhague, 14.

#### Otra y van...

En Bremen se ha proclamado la República socialista, de acuerdo con el Oldemburgo.

París, 14.

#### Frégoli ha muerto

Ha muerto el insigne transformista italiano Leopoldo Frégoli.

Mesa.

### Intento de suicidio

Esta mañana intentó suicidarse, dándose un gran corte en el cuello con un cuchillo de mesa, la vecina de esta capital con residencia en la calle de Obreros número 20, María Rodríguez, de 33 años de edad.

Inmediatamente fué conducida a la casa de socorro, donde el médico de guardia señor Bernabé Galván auxiliado del practicante, le hizo la cura preventiva pasada luego la herida al Hospital civil para su curación.

En aquel establecimiento benéfico se personó el Juzgado de instrucción, que practicó las diligencias del caso.

A María se le apreció una herida incisa en la región anterior del cuello con sección completa de la tráquea.

### NOTICIAS

**Enfermo.**—Desde hace días se encuentra enfermo de algún cuidado, un pequeño hijo de nuestro estimado amigo y correligionario, don Ricardo Martín Ramos, practicante del Hospital de Niños y de la Beneficencia municipal.

Desearnos el pronto restablecimiento del enfermito.

**La fábrica de gas.**—Se está gestionando la forma de suministrar carbón a la fábrica de gas con objeto de que reanude sus trabajos.

**Artistas.**—En el vapor español "Reina Victoria", se dirigen a Las Palmas los artistas de la compañía cómica dramática de Luis Llanos, que el

sábado comenzará a actuar en el Circo Curús de aquella ciudad.

**El mejor añil** que se conoce AZUL INDIO así como los famosos polvos de talco MARNE, se venden en los almacenes de Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42.

**Etiquetas para marcar precios,** engomadas y secas, yeso para escuelas, jaboncillos para sastres, tizas de billar, gomas de borrar, películas fotográficas y colores al óleo y de acuarela. Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42.

### Comandancia Militar de Marina de Santa Cruz de Tenerife

#### Anuncio

El día 30 del actual, a las once de su mañana, se celebrará ante el señor comandante de Marina de esta provincia, la subasta de cuatro botes, dos de ellos salvavidas y sus pertrechos procedentes del salvamento del naufragio del vapor "Ceferino", cuyas características, precio, tipo y condiciones, así como el modelo de proposición, se hallan de manifiesto en la citada comandancia en horas de oficinas.

Santa Cruz de Tenerife, 9 de Enero de 1919.—El Comandante de Marina, Fernando R. Tibvenot.

### Centro y Montepío de Dependientes de Santa Cruz de Tenerife

**Junta general ordinaria.** De orden del señor Presidente y en virtud de lo que dispone el artículo 44 del Reglamento, se cita a los señores socios de número a Junta general ordinaria que tendrá lugar el sábado 18

## Andrés Rodríguez y Compañía

Para Sevilla, saldrá en la próxima semana, el magnífico pailebot

### NUEVO TEIDE

el cual admitirá carga de retorno para estas islas a precios módicos. Para informes: en Sevilla, D. Modesto G. de Vinuesa; en esta Andrés Rodríguez y Compañía, Doctor Allart, núm. 12.

## En el Bazar X Bazar

se ha recibido una bonita colección de postales para felicitación de Año nuevo. Juegos de lavabos y vajillas a precios económicos.

### Teobaldo Power, No. 6

(Frente al edificio de la Diputación Provincial)

**Miller, Wolfson Co. & Ltd.**  
**BANQUEROS**  
 3, EDUARDO COBLÁN, 3  
 (ANTES MARINA)  
 Sta. Cruz de Tenerife  
 Islas Canarias

del actual a las 8 y media de su noche en el local social calle Bethencourt Alfonso, número 34.

Santa Cruz de Tenerife 10 de Enero de 1919.—V.º B.º, El Presidente accidental, Antonio Ramírez, El Secretario, Cándido E. Pérez.

#### ORDEN DEL DIA

Primero. Aprobación, si procede, de las cuentas del año anterior.

Segundo. Lectura de la Memoria reglamentaria del Centro.

Tercero. Lectura de la Memoria reglamentaria del Montepío.

Cuarto. Elección de un miembro de Montepío y otro de la Comisión fiscalizadora, vacantes por renuncia.

Quinto. Modificación del inciso A del artículo 12 del Reglamento del Centro, en el sentido de aumentar en 3 pesetas anuales la cuota de los socios de número, y del inciso A del artículo 3.º del Reglamento del Montepío como consecuencia de la anterior.

Sexto. Manifestaciones de los señores socios.

### British Consulate, Tenerife

El señor cónsul de S. M. Británica, ha recibido aviso cablegráfico del Gobierno británico participándole que, desde la firma del armisticio y con la mayor rapidez posible, se están transformando los métodos comerciales al igual que se hallaban antes de la guerra.

A pesar de que las compras no pueden ahora efectuarse con las mismas facilidades e importancia que en la época anterior a la guerra, muchos artículos pueden obtenerse ya con relativa libertad.

Los artículos en cuya fabricación figuran los siguientes metales, se hallan rápidamente dispuestos:

Aluminio, antimonio, bronce, cobre, hierro, plomo, níquel, zinc, acero y latón.

Los siguientes artículos manufacturados pueden obtenerse con toda facilidad:

Amianto, artículos de lana, artículos de algodón, correas de transmisión, bicicletas, planchas negras, botas y zapatos para adultos, escobillones, cepillos, productos químicos, películas cinematográficas, artículos de cobre, tambores de hierro y acero, esquiladoras galvanizadas, piedras para moler, artículos de pelo, calderos, etc., de hierro y acero, camisas incandescentes, remaches, clavos, tornillos, tuercas de hierro y acero, linoleum, magnesita, colchones, automóviles, materiales fotográficos, manufacturas de caucho, herramientas pequeñas, aceites, barnices, vagones y carros.

19 de Enero de 1919.

### Doctor J. Rodríguez López

25 de Julio número 23

### 606 legítimo

Inyecciones a domicilio y en la clínica

Enfermedades de la mujer y vías urinarias :: ::

Enfermedades del estómago e intestinos CONSULTA ESPECIAL TODOS LOS DIAS

No solamente tendrá consultas en su Clínica a las horas señaladas en el anuncio de la misma y a las extraordinarias convenidas de antemano, sino que visitará a domicilio a cuantos enfermos lo soliciten, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan.

### SAN FERNANDO COLEGIO PARA NIÑOS

Emilio Calzadilla, 34

Instalado con todo esmero, en local higiénico y bien situado; dotado del más moderno y completo material para la enseñanza.

### Primera Enseñanza, Elemental y Superior. (Clases especiales)

Clases especiales para adultos, por la tarde y por la noche. PRIMERA ENSEÑANZA Y TENDURIA DE LIBROS. :: ::

### Clase de párvulos

Esta sección, anexa al Colegio, está dirigida por la señora doña María Gaviño, Maestra superior Honorarios reducidos al alcance de todos.

Pida usted más informes a su Director

### JOSE BERMUDO

### Traslado.

La Academia, el Colegio de niños del "Sagrado Corazón de Jesús" y el Colegio de señoritas de "Nuestra Señora de la Soledad", de los señores de Gaviño, se han trasladado al magnífico y amplio local dotado de jardines, Santa Rosalía, 17, cuya trasera da frente al Parque Recreativo.

### Hotel Restaurant

### Villa Benitez

Santiago E. Molina, dueño de este magnífico establecimiento, participa a su numerosa clientela y al público en general, que queda definitivamente abierto este Hotel Restaurant, después de hechas las reformas necesarias, para el servicio de almuerzos, meriendas y comidas, a las siguientes horas:

Almuerzos de 9 a 1, y Comidas de 6 y media a 7 y media.

También cuento con espaciosas y ventiladas habitaciones para huéspedes en pensión, desde ptas. 650 por día.

LUZ ELECTRICA TELEFONO MUSEO BAÑOS

### La filatelia en TENERIFE

Gran existencia de sellos de todos los países, para colecciones. Descuentos excepcionales. Sellos de Guerra.

Envíos para elegir mediante referencias o fondos en garantía. Diego Moreno. Alfonso XIII, 29, tabaquería.

Santa Cruz de Tenerife.

### OCASION

Se vende un molino harinero con cuatro piedras con motor de 14 caballos de fuerza y demás accesorios, todo en buen estado.

Darán razón en esta capital el letrado don Luis Rodríguez Figueroa y don Daniel Delgado en la Compañía Eléctrica; y en la Laguna don Miguel García Delgado, Plaza de la Catedral (apzatería).